
Незаконченный	  рассказ	  
Деяния	  Апостолов	  

	  
Когда	  я	  учился	  в	  Далласской	  богословской	  семинарии,	  каждый	  из	  семинаристов	  должен	  был	  
по	   очереди	   подготовить	   проповедь	   и	   прочитать	   ее	   перед	   другими	   студентами,	   чтобы	   те	  
оценили	  проповедника.	  Наблюдая	  за	  семинаристами	  и	  слушая	  их,	  можно	  было	  легко	  сказать,	  
какому	  из	  известных	  проповедников	  подражал	  каждый	  проповедник	  начинающий.	  Некоторые	  
студенты	   пришли	   в	   семинарию	   из	   Университета	   Боба	   Джонса.	   Они	   стояли	   на	   одной	   ноге,	  
опирались	  на	  кафедру,	  громко	  кричали	  и	  размахивали	  руками	  точь-‐в-‐точь	  так,	  как	  это	  делал	  
Боб	  Джонс.	  Другие	  явно	  пришли	  из	  рядов	  организации	  “Молодая	  жизнь”	  —	  они	  стояли,	  засунув	  
руки	   в	   карманы,	   иногда	   делали	   энергичный	  жест	   сжатыми	   в	   кулак	   пальцами	  и	   растягивали	  
слова,	  как	  лидер	  “Молодой	  жизни”	  Джим	  Рэйберн.	  Глядя	  на	  одного	  семинариста	  за	  другим,	  я	  
узнавал	  в	  каждом	  повадки	  его	  духовного	  наставника.	  
	  	  	  	  Заметил	   я	   и	   кое-‐что	   еще.	   Копируя	   сильные	   стороны	   своих	   проповедников-‐кумиров,	  
семинаристы	  заодно	  добросовестно	  перенимали	  и	  все	  их	  недостатки!	  И	  именно	  так,	   кажется	  
мне,	  поступают	  многие	  христиане	  и	  многие	  церкви	  с	  книгой	  Деяний	  апостолов.	  Мы	  все	  читали	  
Деяния,	   все	   изучали	   пример	   первой	   церкви	   и	   подражали	   этому	   примеру	   во	   всем...	   включая	  
ошибки!	   Так	   что,	   вникая	   в	   историю	   появления	   христианской	   церкви,	   изложенную	   в	   книге	  
Деяний	   апостолов,	   нужно	   избегать	   поверхностности.	   Поэтому,	   хотя	   обзор	   Деяний	   в	   нашем	  
“Путешествии	  по	  Библии”	  будет	  очень	  кратким,	  мы	  постараемся	  ни	  в	  коем	  случае	  не	  сделать	  
его	  поверхностным.	  
	  	  	  	  Деяния	   —	   это	   книга,	   в	   которой	   раскрывается	   сила	   церкви.	   Когда	   в	   нашем	   веке	   церковь	  
начинает	   терять	   силу,	   становится	   скучной	   и	   серой,	   ей	   нужно	   опять	   открыть	   для	   себя	   книгу	  
Деяний.	  Это	  история	  о	  том,	  как	  Дух	  Святой	  вошел	  в	  небольшую	  группу	  верующих,	  исполнив	  их	  
силой	  и	  энтузиазмом	  свыше,	  и...	  взорвал	  эту	  группу,	  разбросав	  ее,	  как	  кучу	  горящих	  углей,	  по	  
всему	   миру	   и	   зажигая	   от	   них	   новые	   костры,	   новые	   церкви.	   Евангелие	   в	   I	   веке	  
распространялось	  повсюду,	  как	  лесной	  пожар.	  
	  	  	  	  Мне	   нравится	   представлять	   себе	   книгу	   Деяний	   как	   вращающуюся	   наподобие	   турникета	  
дверь.	  В	  дверь	  простую,	  на	  завесах,	  в	  один	  и	  тот	  же	  момент	  кто-‐то	  может	  или	  только	  входить,	  
или	  только	  выходить.	  А	  вращающаяся	  дверь	  устроена	  так,	  что	  люди	  могут	  в	  нее	  и	  заходить	  и	  
выходить	  одновременно	  —	  с	  одной	  стороны	  кто-‐то	  входит,	  а	  с	  другой	  кто-‐то	  выходит.	  Точно	  
так	  же	  обстоит	  дело	  и	  с	  книгой	  Деяний:	  ветхозаветный	  иудаизм	  в	  нее	  выходит,	  а	  новозаветная	  
церковь	   входит.	   Какое-‐то	   время	   они	   оба	   находились	   в	   одном	   и	   том	   же	   турникете,	   как	   два	  
человека,	   которые	   разминулись,	   входя	   в	   одну	   и	   ту	   же	   вращающуюся	   дверь.	   Но	   не	   нужно	  
пытаться	  устраиваться	  во	  вращающейся	  двери	  надолго	  —	  она	  вас	  просто	  собьет	  с	  ног!	  Жить	  во	  
вращающейся	   двери	   невозможно,	   потому	   что	   для	   жилья	   она	   не	   предназначена,	   ее	  
предназначение	  —	  впускать	  и	  выпускать,	  давать	  проход.	  
	  	  	  	  Именно	  поэтому	  нельзя	  основывать	  только	  на	  книге	  Деяний	  свое	  учение.	  Она	  не	  для	  этого	  
написана.	   Это	   книга	  историческая,	   описание	   стремительно	   сменявших	  одно	  другое	   событий,	  
рассказ	  о	  переходном	  этапе,	  а	  отнюдь	  не	  изложение	  вероучения.	  Поэтому	  крайне	  важно,	  читая	  
эту	   книгу,	   сопоставлять	   ее	   с	   теми,	   в	   которых	  принципы	  вероучения	   как	   раз	   ясно	  изложены.	  
Деяния	  написаны	  для	  того,	  чтобы	  нас	  взбодрить	  и	  благословить,	  чтобы	  нам	  показать,	  чего	  Бог	  
намеревается	  добиться	  через	  церковь,	  но	  это	  ни	  в	  коем	  случае	  не	  учебник	  доктрины.	  
	  	  	  	  Книгу	   Деяний	   написал	   Лука,	   возлюбленный	   Павлом	   спутник	   его	   странствий	   и	   автор	  
Евангелия	   от	   Луки.	   К	   сожалению,	   название	   у	   книги	   в	   большинстве	   изданий	   Библии	  
неправильное	  —	  она	  озаглавлена	  “Деяния	  апостолов”.	  Но,	  если	  вы	  книгу	  читали,	  то	  заметили,	  
что	   единственные	   апостолы,	   деяния	   которых	   в	   ней	   подробно	   описаны,	  —	   это	  Петр	  и	  Павел.	  
Большинство	  апостолов	  в	  Деяниях	  вообще	  не	  упоминаются.	  Лучше	  было	  бы	  назвать	  эту	  книгу	  



Деяниями	  Духа	  Святого,	  или,	  еще	  точнее,	  Продолжением	  деяний	  Господа	  Иисуса	  Христа.	  Намек	  
на	   это	   содержится	   уже	   во	   введении	   в	   книгу.	   Поскольку	   Лука	   пишет	   эту	   книгу	   для	   того	   же	  
своего	  друга,	  для	  которого	  писал	  и	  свое	  Евангелие,	  он	  начинает	  так:	  
Первую	  книгу	  написал	  я	  к	  тебе,	  Феофил,	  о	  всем,	  что	  Иисус	  делал	  и	  чему	  учил	  от	  начала...	  (Деян.	  
1:1)	  
	  	  	  	  Становится	  ясно,	   что	  Евангелие	  от	  Луки	  было	  первым	  томом,	   а	  Деяния	  —	  это	   том	  второй.	  
Деяния	  —	  это	  продолжение	  рассказа	  о	  том,	  что	  делал	  и	  чему	  учил	  от	  начала	  Иисус.	  Далее	  Лука	  
говорит:	  
...	  До	   того	  дня,	   в	   который	  Он	  вознесся,	   дав	  Святым	  Духом	  повеления	  Апостолам,	   которых	  Он	  
избрал,	   которым	   и	   явил	   Себя	   живым,	   по	   страдании	   Своем,	   со	   многими	   верными	  
доказательствами,	   в	   продолжение	   сорока	   дней	   являясь	   им	   и	   говоря	   о	   Царствии	   Божием.	   И,	  
собрав	  их,	  Он	  повелел	  им:	  не	  отлучайтесь	  из	  Иерусалима,	  но	  ждите	  обещанного	  от	  Оти,а,	  о	  чем	  
вы	  слышали	  от	  Меня,	  ибо	  Иоанн	  крестил	  водою,	  а	  вы,	  через	  несколько	  дней	  после	  сего,	  будете	  
крещены	  Духом	  Святым	  (Деян.	  1:2—5).	  
	  	  	  	  Вот	   в	   чем	   суть	   книги	   Деяний.	   Это	   рассказ	   о	   том,	   как	   Дух	   Святой,	   действуя	   через	   церковь,	  
продолжал	  совершать	  то,	  начало	  чему	  положил	  в	  Своем	  земном	  служении	  Иисус.	  В	  Евангелиях	  
нам	   повествуется	   всего	   лишь	   о	   начале	   дела	   Господа	  Иисуса	   Христа.	   И	   когда	   вы	   доходите	   до	  
конца	  Евангелий,	  вы	  еще	  совсем	  не	  доходите	  до	  конца,	  и	  даже	  до	  начала	  конца	  еще	  не	  доходите	  
—	  вы	  доходите	  только	  до	  конца	  начала.	  А	  уже	  в	  книге	  Деяний	  Дух	  Святой	  начинает	  вершить	  
замысел	  Божий,	  начинает	  творить	  Свое	  дело	  через	  новое	  тело	  Иисуса	  Христа	  Церковь	  Его.	  
	  	  	  	  Когда	   Иисус	   вознесся	   в	   небеса,	   Он	   заменил	   на	   земле	   Свое	   собственное	   воскресшее	   тело	  
другим	   телом	  —	  Церковью,	   которая	   в	  Новом	  Завете	   названа	   “Телом	  Христовым”.	  И	   теперь	   у	  
Христа	  уже	  не	  тело	  одного	  человека,	  которое	  может	  находиться	  или	  только	  в	  Галилее,	  или	  в	  
Самарии,	   или	   в	   Иудее	   и	   должно	   время	   от	   времени	   прекращать	   всякую	   деятельность,	   чтобы	  
спать.	   Теперь	   у	   Христа	   тело,	   которое	   одновременно	   находится	   во	   всех	   концах	   земли	   и	  
действует	   двадцать	   четыре	   часа	   в	   сутки!	   Сегодня	   мы	   живем	   в	   эпоху	   Духа,	   эпоху,	   начало	  
которой	   было	   положено	   в	   день	   Пятидесятницы,	   в	   день,	   когда	   свершилось	   первое	   важное	  
событие,	  описанное	  в	  книге	  Деяний.	  
	  	  	  	  План	   книги	   Деяний	   дан	   нам	   Духом	   Святым	   в	   очень	   известном	   стихе	   из	   1-‐й	   главы.	   Наш	  
Господь	  говорит	  ученикам:	  
...	  Вы	  примете	  силу,	  когда	  сойдет	  на	  вас	  Дух	  Святой...	  (Деян.	  1:8)	  
	  	  	  	  Эти	   слова	  охватывают	  первые	  две	   главы	  Деяний,	   главы,	   в	   которых	  речь	  идет	  о	   сошествии	  
Духа	  Святого.	  Далее	  в	  нашем	  стихе	  Господь	  говорит:	  
	  	  	  ...	  И	  будете	  Мне	  свидетелями...	  
	  	  	  	  Это	  —	   основная	   тема	   остальных	   глав	   Деяний,	   с	   3-‐й	   по	   28-‐ю.	   А	   завершающие	   слова	   стиха	  
разделяют	  эти	  главы	  на	  несколько	  частей:	  
	  	  	  ...	  В	  Иерусалиме	  и	  во	  всей	  Иудее	  и	  Самарии	  и	  даже	  до	  края	  земли.	  
	  	  	  	  Из	  этих	  слов	  нам	  становится	  предельно	  ясна	  композиция	  книги.	  В	  1-‐й	  и	  2-‐й	  главах	  мы	  имеем	  
дело	   с	   сошествием	   Духа	   Святого,	   а	   с	   3-‐й	   по	   28-‐ю	   —	   со	   свидетельством	   Духа	   Святого.	   Эта,	  
вторая,	  часть	  в	  свою	  очередь	  делится	  еще	  на	  несколько	  частей:	  
	  
	  	  	  	  Главы	  3—7:	  Свидетельство	  Духа	  Святого	  в	  Иерусалиме	  
	  	  	  	  Главы	  8—12:	  Свидетельство	  Духа	  Святого	  в	  Иудее	  и	  Самарии	  
	  	  	  	  Главы	  13—28:	  Распространение	  свидетельства	  на	  весь	  остальной	  мир,	  “до	  края	  земли	  .	  
	  	  	  	  Изучая	   книгу	   Деяний,	   мы	   увидим,	   как	   этот	   план	   книги,	   вдохновленный	   Духом	   Святым,	  
дословно,	   буквально	   исполняется	   Духом	   Святым	   в	   жизни	   молодой	   церкви.	   Действие	   книги	  
начинается	   в	   Иерусалиме,	   в	   самом	   центре	   еврейской	   нации,	   а	   заканчивается	   в	   Риме,	   центре	  
языческого	   мира.	   К	   концу	   четырех	   Евангелий	   благая	   весть	   Царствия	   распространилась	   на	  



очень	  небольшом	  пространстве,	   а	  к	  концу	  книги	  Деяний	  Евангелие	  благодати	  разносится	  по	  
всему	  миру.	   Если	   взять	   за	   основу	   такую	   структуру	   книги,	   вот	   как	  можно	   представить	   более	  
детальный	  план	  Деяний:	  
	  
Сошествие	  Духа	  Святого	  (Деяния	  1,	  2)	  

1.	   Пролог,	  Воскресение,	  явление	  Христа	  ученикам	  и	  Вознесение	   1:1—11	  
2.	   Обетование	  Духа	  Святого	   1:12,13	  
3.	   Избрание	  Матфия	  двенадцатым	  апостолом	  взамен	  Иуды	   1:13—26	  
4.	   Пятидесятница,	  чудесное	  сошествие	  Духа	   2	  
	  

Дух	  Святой	  свидетельствует	  от	  Иерусалима	  до	  края	  земли	  (Деяния	  3—28)	  
5.	   Свидетельство	  в	  Иерусалиме	   3—7	  

A.	   Петр	  исцеляет	  и	  проповедует	   3	  
Б.	   Петр	  и	  Иоанн	  несут	  служение	  в	  узах	   4:1—31	  
B.	   Молодая	  церковь	  растет	  и	  свидетельствует	   4:32—37	  
Г.	   	  Анания	  и	  Сапфира:	  нельзя	  лгать	  Духу	  Святому	   5:1—11	  
Д.	   Чудеса	  апостолов	   5:12-‐16	  
Е.	   Гонения	  на	  апостолов	   5:17-‐42	  
Ж.	   Избрание	  дьяконов,	  мученичество	   Стефана	   6,7	  

6.	   Свидетельство	  в	  Иудее	  и	  Самарии	   8—12	  
A.	   Савл	  гонит	  церковь	  8:1—4	  
Б.	  	   Свидетельство	  Филиппа	  самарянам	  и	  ефиопскому	  евнуху	   8:5—40	  
B.	   Обращение	  Савла	  (Павла)	  9:1—31	  
Г.	   	  Свидетельство	   Петра	   (исцеления,	   воскрешение	   Тавифы,	   свидетельство	  

Корнилию,	  начало	  служения	  язычникам	   9:32-‐11:18	  
Д.	  	   Свидетельство	  антиохийской	  церкви	   11:19—30	  
Е.	   	  Ирод	  преследует	  церковь	  12	  

7.	   Свидетельство	  до	  края	  земли	   13—28	  
A.	   Первое	  миссионерское	  путешествие	  Савла/Павла	  и	  Варнавы	   13,14	  
Б.	   Иерусалимский	  собор:	  закон	  и	  благодать	   15:1—35	  
B.	   Второе	  миссионерское	  путешествие,	  разногласия	  между	  Павлом	  и	  Варнавой	  

по	   поводу	   Иоанна	   Марка,	   15:36—41',	   служение	   в	   Филиппах	   и	   обращение	  
темничного	  стража,	  16;	  верийцы	  разбирают	  Писания,	  17:10—15;	  служение	  
Павла	  с	  Акилой	  и	  Прискиллой,	  18:1—3	   15:36—18:22	  

Г.	  	   Третье	  миссионерское	  путешествие	   18:23—21:16	  
Д.	   	  Павел	  направляется	  в	  Рим	   21:17—28:31	  

	  
	  	  	  	  В	   1-‐й	   главе	   Деяний	   рассказывается	   о	   том,	   как	   после	   смерти	   Иуды	   Искариота,	   предавшего	  
Христа,	  Петр	  встает	  и	  говорит	  церкви:	  “В	  книге	  же	  Псалмов	  написано:	  «да	  будет	  двор	  его	  пуст,	  
и	  да	  не	  будет	  живущего	  нем»	  и:	  «достоинство	  его	  да	  приимет	  другой»”	   (Деян.	  1:20).	  Церковь	  
бросает	  жребий,	  чтобы	  определить,	  кого	  изберет	  на	  апостольское	  служение	  вместо	  Иуды	  Бог.	  
Жребий	   выпадает	   на	   Матфия,	   он	   причисляется	   к	   одиннадцати	   апостолам,	   и	   их	   снова	  
становится	  двенадцать.	  
	  	  	  	  Уже	   к	   6-‐й	   главе	   возникают	   проблемы.	   Церковь	   быстро	   растет,	   в	   ней	   появляются	  
новообращенные	  уже	  не	  только	  из	  числа	  ортодоксальных	  иудеев,	  но	  и	  из	  иудеев	  в	  рассеянии,	  
подвергшихся	  влиянию	  греческой	  культуры.	  Эти	  “еллинисты”	  ропщут,	  потому	  что	  у	  них	  есть	  
основания	  судить,	  что	  их	  вдовы	  “пренебрегаемы	  в	  ежедневном	  раз-‐	  даянии	  потребностей”.	  И	  
поэтому	   двенадцать	   апостолов	   (одиннадцать	   плюс	   Матфий)	   собираются,	   чтобы	   разрешить	  



конфликт.	  Почему	  именно	  они?	  Потому,	  что	  на	  них,	  на	  двенадцать	  апостолов,	  был	  излит	  в	  день	  
Пятидесятницы	  Дух	  Святой.	  
	  	  	  	  Важно	   отметить,	   что	   имена	   двенадцати	   апостолов	   написаны	   на	   основаниях	   стены	   города,	  
сходящего	   с	   небес,	   который	   увидел	   Иоанн.	   Значит,	   там	   записано	   и	   имя	   Матфия,	   апостола,	  
добавленного	   к	   одиннадцати	   первым	   (Отк.	   21:12,	   13).	   В	   Израиле	   должно	   было	   быть	  
двенадцать	   апостолов.	   Иуда	   отпал,	   но	   вместо	   него	   Бог	   избрал	   свидетелем	   для	   Израиля	  
Матфия.	  
	  	  	  	  Интересно	  и	  то,	  что	  место	  Иуды	  было	  занято	  фактически	  даже	  не	  одним,	  а	  двумя	  апостолами.	  
Матфий	   был	   сопричислен	   к	   апостолам,	   как	   апостол	   для	   Израиля,	   а	   Павел	   стал	   апостолом	   с	  
особым	  служением,	  для	  язычников.	  Это,	  конечно	  же,	  не	  значит,	  что	  другие	  апостолы	  не	  несли	  
никакого	   служения	   для	   язычников.	   Именно	   одному	   из	   них,	   Петру,	   было	   дано	   видение,	  
повелевавшее	  ему	  нести	  Евангелие	  не	  только	  дому	  Израилеву,	  но	  и	  язычникам	  (см.	  Деян.	  10).	  
Но	  все-‐таки	  основное	  служение	  Петра	  заключалось	  в	  том,	  чтобы	  быть	  главным	  апостолом	  для	  
Израиля,	  а	  Павел	  бульшую	  часть	  времени	  нес	  служение	  почти	  исключительно	  для	  язычников.	  
Остальные	   двенадцать	   апостолов	   (одиннадцать	   плюс	   Матфий)	   были	   избраны	   Богом	   для	  
свидетельства	  Израилю	  и	  достойно	  исполнили	  предназначенное	  им	  служение.	  
	  	  	  	  После	   того	   как	   было	   восстановлено	   первоначальное	   число	   апостолов,	   произошло	   самое	  
главное	   событие	   из	   описанных	   в	   книге	   Деяний	   апостолов	   —	   излияние	   Духа	   Святого.	   Все	  
остальное	  вытекает	  отсюда,	  из	  2-‐й	  главы	  Деяний	  апостолов.	  Интересно,	  что	  христиане,	  читая	  
об	  этом	  невероятном	  событии,	  основное	  внимание	  сосредоточивают	  на	  частностях	  и	  упускают	  
из	  виду	  главное.	  Частности,	  детали:	  порывы	  ветра,	  языки	  огня	  на	  головах	  учеников	  Христа	  и	  
языки,	   на	   которых	   они	   вдруг	   заговорили,	   —	   это	   все	   события	   второстепенной	   важности,	  
сопутствующие	  главным,	  знамения,	  указывающие	  на	  важность	  происходящего.	  
	  	  	  	  Главное	  же	  в	  этой	  истории,	  ее	  суть	  заключается	  в	  том,	  что	  возникла	  новая,	  никогда	  доселе	  не	  
существовавшая	  общность	  людей	  —	  Церковь.	  На	  дворе	  храма	  собралось	  сто	  двадцать	  человек.	  
Они	  были	  настолько	  далеки	  друг	  от	  друга,	  насколько	  могут	  быть	  далеки	   сегодня,	  например,	  
люди,	  рожденные	  в	  разных	  концах	  земли.	  Но	  когда	  на	  них	  излился	  Дух	  Святой,	  Он	  крестил	  их	  в	  
одно	  тело.	  Эти	  люди	  стали	  единым	  целым,	  живым	  организмом.	  Теперь	  они	  были	  связаны	  уже	  
не	   только	   с	   Господом,	   но	   и	   между	   собой,	   как	   братья	   и	   сестры	   во	   Христе.	   Они	   стали	   Телом	  
Христовым.	   И	   Тело	   Христово	   получило	   новую	   программу	   действий,	   новую	   цель.	   В	   христиан	  
вселился	  Дух	  Святой,	  и	  они	  начали	  благовествовать	  в	  Иерусалиме	  и	  за	  его	  пределами,	  в	  Иудее,	  
Самарии	  и	  до	  края	   земли.	  Тело	  Христово,	   которое	  появилось	  на	   свет	   в	   день	  Пятидесятницы,	  
живо	   и	   сегодня.	   Оно	   будет	   жить,	   действовать	   и	   проявлять	   активность	   до	   дня	   пришествия	  
Господа.	  Вот	  в	  чем	  суть	  описанного	  во	  2-‐й	  главе	  Деяний:	  родилось	  Тело	  Христово,	  появилась	  на	  
свет	  Церковь.	  В	  этом	  Теле	  пребывает	  Дух	  Святой,	  это	  Тело	  Он	  наделяет	  Своей	  силой	  и	  жизнью.	  
И	  через	  это	  Тело	  Дух	  Божий	  действует	  в	  современном	  мире,	  исполняя	  Свой	  предвечный	  план.	  
	  	  	  	  Остальная	   часть	   книги	  Деяний	   касается	   большей	   частью	  призвания	   на	   служение	   апостола	  
Павла	  и	  самого	  его	  служения.	  Апостол	  Павел	  —	  это	  мудрый	  домостроитель,	  избранный	  Духом	  
Святым	   как	   образец	   для	   христиан	   из	   язычников.	   Именно	   поэтому	   Павел	   прошел	   такую	  
интенсивную	   подготовку	   под	   водительством	   Духа	   Святого,	   подвергся	   самым,	   наверное,	  
суровым	  испытаниям,	  которым	  может	  подвергнуться	  человек.	  Он	  на	  семь	  лет	  был	  отправлен	  в	  
родной	  город	  и	  прожил	  там	  эти	  годы	  в	  безвестности,	  пока	  не	  усвоил	  великий	  урок,	  который	  
Дух	  Святой	   хочет	  преподать	   каждому	   христианину,	  —	  урок,	   без	   усвоения	  которого	  никто	  не	  
может	  надеяться	  на	  то,	  что	  он	  что-‐то	  сможет	  совершить	  для	  Бога.	  Наш	  Господь	  сказал	  об	  этом	  
так:	  “Истинно,	  истинно	  говорю	  вам:	  если	  пшеничное	  зерно,	  пав	  в	  землю,	  не	  умрет,	  то	  останется	  
одно;	  а	  если	  умрет,	  то	  принесет	  много	  плода”	  (Ин.	  12:24).	  
	  	  	  	  Если	   проследить	   за	   тем,	   как	   разворачивался	   христианский	   путь	   апостола	   Павла,	   можно	  
заметить,	   что	   он	   (как	   и	   большинство	   из	   нас)	   в	   начале	   этого	   своего	   пути	   принципа	  



плодоношения	   через	   умирание	   не	   понимал.	   Павлу	   казалось,	   что	   у	   него	   есть	   все,	   что	   нужно.	  
Точно	  так	  же	  думали	  бы	  и	  мы,	  окажись	  мы	  на	  его	  месте.	  Павел	  был	  убежден,	  что	  он	  прошел	  
специальную	  подготовку	  и	  Бог	  мог	  через	  него	  обратить	  Израиль	  ко	  Христу.	  И	  действительно,	  у	  
Павла	  было	  многое	  (как	  он	  сам	  об	  этом	  говорит	  в	  Флп.	  3:4—6;	  ср.	  Деян.	  22:3):	  и	  происхождение,	  
и	   образование.	   Он	   был	   чистокровным	   евреем,	   был	   наставлен	   во	   всех	   тонкостях	   закона	   и	  
еврейских	  обычаев,	  у	  него	  было	  высокое	  положение,	  он	  был	  любимым	  учеником	  величайшего	  
учителя	   Израиля,	   Гамалиила,	   и	   фарисеем	   из	   фарисеев.	   Не	   было	   ничего	   в	   еврейском	   законе,	  
еврейской	  вере	  и	  еврейской	  культуре,	  что	  было	  бы	  неизвестно	  Павлу.	  
	  	  	  	  Раз	   за	   разом	   в	   своих	   посланиях	   Павел	   говорит	   о	   том,	   как	   страстно	   он	   желает,	   чтобы	   Бог	  
употребил	   его	  на	   то,	   чтобы	  обратить	   ко	  Христу	  Израиль.	   В	  Послании	  к	   Римлянам	  он	  пишет:	  
“Великая	   для	   меня	   печаль	   и	   непрестанное	   мучение	   сердцу	   моему:	   я	   желал	   бы	   сам	   быть	  
отлученным	  от	  Христа	  за	  братьев	  моих,	  родных	  мне	  по	  плоти”	  (Рим.	  9:2,	  3).	  Но	  Бог	  сказал	  этому	  
человеку:	  “Я	  не	  собираюсь	  отправлять	  тебя	  на	  благовестие	  в	  Израиль.	  Я	  призываю	  тебя	  стать	  
апостолом	   для	   язычников,	   чтобы	   ты	   рассказал	   об	   имени	   моем	   царям	   и	   проповедовал	   о	  
неисследимом	  богатстве	  Христовом	  язычникам”.	  
	  	  	  	  Вы	  помните,	  как	  Павел	  ушел	  в	  пустыню	  и	  Бог	  его	  там	  учил?	  Потом	  Бог	  отправил	  Павла	  на	  
родину,	   в	   Таре.	   После	   того	   как	   Павел	   попытался	   в	   Дамаске	   проповедовать	   Христа	   силой	  
собственной	  плоти	  и	  убедился,	  что	  это	  ничего	  не	  дает,	  ему	  пришлось	  бежать	  из	  города	  —	  его,	  
как	   злодея,	   спустили	   с	   городской	   стены	   в	   корзине.	   Огорченный	   и	   расстроенный,	   Павел	  
добрался	  до	  Иерусалима,	  надеясь	  хотя	  бы	  на	  то,	  что	  его	  примут	  апостолы,	  но	  те	  его	  опасались.	  
Апостолы	  признали	  Павла	  лишь	  тогда,	  когда	  за	  него	  поручился	  Варнава.	  
	  	  	  После	   этого,	  молясь	  в	   храме,	  Павел	  увидел	  Господа,	  и	  Тот	   сказал	   ему:	   “Возвращайся	  домой.	  
Уходи	  из	  города.	  Здесь	  твоего	  свидетельства	  не	  примут.	  Я	  призвал	  тебя	  на	  служение	  в	  других	  
местах”	  (см.	  Деян.	  22:17—21).	  И	  уже	  в	  Тарсе	  апостол	  наконец	  понял	  то,	  что	  Бог	  ему	  говорил	  все	  
это	   время:	   если	   он	   не	   откажется	   от	   своих	   амбиций	   стать	   апостолом	   для	   Израиля,	   если	   не	  
умертвит	  добровольно	  эти	  амбиции	  и	  себя	  вместе	  с	  ними,	  он	  никогда	  не	  сможет	  стать	  слугой	  
Христовым.	  И	  когда	  Павел	  наконец-‐то	  принял	  это	  служение	  и	  согласился	  с	  ним	  сердцем	  своим,	  
он	  сказал:	  “Куда	  угодно,	  Господи.	  Куда	  Тебе	  угодно.	  И	  что	  угодно.	  Я	  готов	  пойти	  туда,	  куда	  Ты	  
меня	  пошлешь”.	  И	  Бог	  послал	  ему	  Варнаву,	  и	  тот	  взял	  Павла	  за	  руку	  и	  привел	  в	  Антиохию,	  в	  
церковь,	  состоящую	  из	  бывших	  язычников,	  где	  и	  началось	  служение	  апостола	  Павла.	  
	  	  	  Книга	   заканчивается	   рассказом	   о	   том,	   как	   Павел	   в	   Риме	   проповедует	   в	   доме,	   который	  
снимает	   на	   свои	   деньги,	   будучи	   днем	   и	   ночью	   прикованным	   к	   римскому	   стражу	   и	   не	   имея	  
возможности	   отправиться	   куда-‐то	   миссионером.	   Он	   узник,	   но	   в	   своем	   Послании	   к	  
Филиппийцам	  Павел	  не	  может	  найти	  слов,	  чтобы	  выразить	  свою	  радость	  по	  поводу	  того,	  что	  
он-‐то	   в	   узах,	   а	   Слову	   Божию	   преград	   нет.	   В	   его	   послании	   к	   своим	   друзьям	   в	   Филиппах	   мы	  
встречаем	  самые,	  возможно,	  поразительные	  слова	  во	  всем	  Писании:	  “Желаю,	  братия,	  чтобы	  вы	  
знали,	  что	  обстоятельства	  мои	  послужили	  к	  большему	  успеху	  благове-‐	  ствования”	  (Флп.	  1:12).	  
Все	  преграды	  и	  разочарования,	  встававшие	  на	  пути	  Павла,	  ничему	  не	  помешали,	   а	  напротив,	  
даже	   способствовали	   проповеди	  Евангелия.	  И	  Павел	   приводит	  нам	   два	   конкретных	   примера	  
распространения	  благой	  вести:	  
	  	  	  Проповедь	   о	   Христе	   распространялась	   в	   претории	   (Флп.	   1:12,13).	   11авла	   охраняли	   лучшие	  
римские	  воины,	  и	  они	  один	  за	  другим	  стали	  приходить	  ко	  Христу.	  Их	  отправляли	  на	  эту	  службу	  
по	  приказу	  самого	  императора,	  и	  они	  должны	  были	  по	  шесть	  часов	  быть	  в	  буквальном	  смысле	  
прикованы	   к	   апостолу	   Павлу.	   Хочешь	   не	   хочешь,	   а	   приходилось	   слушать	   все!	   Вот	   как	   Бог	  
использовал	  императора,	  чтобы	  тот	  сам	  отдавал	  приказ	  приковывать	  лучших	  своих	  воинов	  к	  
апостолу	   на	  шесть	   часов	   для	   наставления	   в	   христианской	   вере.	   Неудивительно,	   что	   в	   конце	  
послания	   апостол	   пишет:	   “Приветствуют	   вас	   все	   святые,	   а	   наипаче	   из	   кесарева	   дома”	   (Флп.	  
4:22).	  



	  	  	  Когда	  Павел	  был	  взят	  под	  стражу,	  все	  другие	  братья	  в	  городе	  взялись	  за	  проповедь	  Евангелия	  
с	   особым	   рвением,	   как	   бы	   компенсируя	   отсутствие	   Павла.	   “И	   большая	   часть	   из	   братьев	   в	  
Господе,	   ободрившись	   узами	   моими,	   начали	   с	   большею	   смелостью,	   безбоязненно	  
проповедовать	   слово	   Божие”	   (Флп.	   1:14).	   И	   с	   тех	   пор	   как	   Павел	   оказался	   под	   стражей,	  
Евангелие	   стало	   распространяться	   в	   Риме	   еще	   быстрее	   и	   с	   еще	   большей	   силой,	   потому	   что	  
никто	  уже	  не	  надеялся	  на	  Павла	  как	  на	  единственного	  благовестника.	  Если	  делу	  благовестив	  
суждено	   было	   продолжаться	   в	   Риме,	   кто-‐то	   должен	   был	   подхватить	   то,	   что	   уже	   не	   мог	  
совершать	  Павел,	  и	  стать	  ему	  заменой.	  И	  Павел	  сказал:	  
	  “Я	  тому	  радуюсь”.	  Может	  быть,	  и	  сегодня,	  чтобы	  благовествовать	  в	  каком-‐то	  городе,	  стоило	  бы	  
посадить	  в	  тюрьму	  всех	  проповедников?	  
	  	  	  	  Но	   в	   том,	   что	   к	   концу	   описанных	   в	   книге	   Деяний	   событий	   Павел	   оказался	   под	   стражей	   в	  
Риме,	   есть	   и	   третья	   положительная	   сторона	   —	   и	   такая,	   о	   которой	   и	   подумать	   не	   мог	   сам	  
апостол.	  Сегодня,	  когда	  с	  той	  поры	  прошло	  две	  тысячи	  лет,	  мы	  видим,	  что	  самое	  важное	  дело	  
всей	   жизни	   Павла	   заключалось	   не	   в	   том,	   что	   он	   проповедовал	   Евангелие	   и	   организовывал	  
церкви,	   хотя	   это	   само	  по	   себе	  уже	  было	  великим	  подвигом.	  Самым	  же	   главным	  делом	  Павла	  
были	   его	   послания,	   многие	   из	   которых	   были	   написаны	   в	   тюрьме.	   Не	   окажись	   Павел	   в	   узах,	  
многих	  своих	  писем	  он	  бы	  не	  написал.	  А	  церковь	  на	  этих	  посланиях	  взращивалась,	  укреплялась	  
и	  в	  них	  черпала	  дерзновение	  на	  протяжении	  двадцати	  веков	  истории	  христианства.	  
	  	  	  	  Церковь	   много	   столетий	   страдала	   от	   печального	   недоразумения.	   Сегодняшняя	   слабость	  
церкви	   во	   многом	   вызвана	   именно	   этим	   недоразумением,	   глубоко	   укоренившимся	   в	   Теле	  
Христовом.	  На	  протяжении	  многих	  веков	  христиане	  собирались	  и	  читали	  Великое	  повеление	  
Иисуса	   Христа	   нести	   Евангелие	   в	   самые	   дальние	   концы	   земли:	   “Итак	   идите,	   научите	   все	  
народы,	  крестя	  их	  во	  имя	  Отца	  и	  Сына	  и	  Святого	  Духа”	  (Мф.	  28:19).	  И	  в	  этом	  бесспорно	  состоит	  
воля	  Божья.	  Но	  одна	  из	  любимых	  уловок	  сатаны	  —	  сделать	  так,	  чтобы	  христиане	  исполняли	  
волю	   Божью	   так,	   как	   хочется	   им,	   опираясь	   на	   свою	   ограниченную	   мудрость	   и	   действуя	   в	  
конечном	  счете	  по	  своей	  собственной	  воле.	  Исполнять	  волю	  Божью,	  действуя	  человеческими	  
силами,	  невозможно.	  Так	  просто	  не	  бывает.	  
	  	  	  	  А	   церковь	   именно	   этим	   и	   занималась.	   Мы	   собирались,	   читали	   Великое	   повеление	   и	  
говорили:	   “Нам	   нужно	   мобилизовать	   все	   наши	   человеческие	   ресурсы,	   чтобы	   разработать	  
стратегический	  план	  исполнения	  воли	  Божьей”.	  Часто	  в	  союзники	  себе	  записывают	  и	  Христа	  —	  
Он	  якобы	  восседает	  на	  небесах	  и	  ждет,	  когда	  же	  мы	  выполним	  свои	  планы,	  надеясь,	  что	  уж	  мы-‐
то	  Его	  здесь,	  на	  земле,	  не	  подведем	  и	  что	  Его	  дело	  в	  надежных	  руках.	  Если	  принять	  такую	  точку	  
зрения,	   окажется,	   что	   осуществление	   вселенских	   замыслов	   Божьих	   полностью	   зависит	   от	  
наших	   стратегий,	   нашей	   изобретательности,	   наших	   усилий.	   Получается,	   Христос	   никак	   не	  
сможет	   справиться	   со	   Своим	   делом	   без	   нашей,	   человеческой	   помощи.	   Но	   это	   явное	  
заблуждение,	  дьявольский	  обман.	  
	  	  	  	  Почему	  же	  мы	  обманулись?	  Да	  потому,	  что	  услышали	  лишь	  одну	  часть	  Великого	  повеления.	  
Мы	   услышали	   первое	   слово:	   “Идите”.	   Но	   наш	   Господь	   произнес	   еще	   одно	   короткое	   слово,	  
которое	   уже	   почти	   вышло	   из	   употребления:	   “Се”.	   Он	   сказал:	   “...Се,	   Я	   с	   вами	   во	   все	   дни	   до	  
скончания	   века”	   (Мф.	   28:20).	   Господь	  никогда	  не	   требовал	   от	   христиан,	   чтобы	  они	   брали	  на	  
себя	  разработку	  стратегии	  и	  мобилизацию	  ресурсов	  для	  благовестия	  от	  края	  до	  края	  земли.	  Он	  
никогда	   даже	   и	   не	   намекал	   на	   то,	   что	   нам	   нужно	   пытаться	   исполнять	   Великое	   повеление	  
своими	  собственными	  силами,	  а	  Он	  будет	  просто	  стоять	  где-‐то	  рядом	  и	  наблюдать,	  как	  у	  нас	  
это	   получается.	   Он	   с	   нами	   во	   все	   дни,	   так	   что	   же	   мы	   отнимаем	   у	   Него	   право	   Самому	  
разрабатывать	  стратегию	  благовестия	  во	  всем	  мире?	  
	  	  	  	  Когда	  мы	  вернемся	  к	  Нему,	  измучившись,	  набив	  много	  шишек	  и	  во	  многом	  разочаровавшись	  
(а	   только	   этим	   дело	   и	   может	   кончиться),	   и	   воззовем	   к	   Нему:	   “О	   Господи,	   мы	   никогда	   не	  
справимся	  с	  поставленной	  задачей.	  Нам	  она	  не	  по	  силам”,	  —	  Он	  нам	  напомнит,	  что	  Его	  задача	  



была	   поставлена	   для	   того,	   чтобы	   ее	   через	   церковь	   исполнял	   Дух	   Святой.	   И	   об	   этом-‐то	   и	  
рассказывается	   в	   книге	   Деяний:	   о	   том,	   как	   Дух	   Святой	   исполнял	   Свое	   дело	   и	   молниеносно	  
распространил	  служение	  по	  всему	  известному	  тогда	  миру.	  Бог	  совсем	  не	  ожидал	  от	  апостолов	  
и	  молодой	  церкви,	  что	  это	  они	  сами	  все	  должны	  сделать.	  Напротив,	  в	  Деяниях	  говорится	  о	  том	  
же,	   о	   чем	   Павел	   говорит	   в	   1-‐м	   Послании	   к	   Фессалоникийцам:	   “Верен	   Призывающий	   вас,	  
Который	  и	  сотворит	  сие”	  (1	  Фес.	  5:24).	  Намерение	  Божье	  всегда	  заключалось	  не	  только	  в	  том,	  
чтобы	  поставить	  нам	  задачу,	  но	  и	  в	  том,	  чтобы	  эту	  задачу	  Божьей	  силой	  исполнить.	  
	  	  	  	  Читая	  эту	  книгу,	  мы	  видим	  разные	  аспекты	  служения	  Духа	  Святого.	  Во-‐первых,	  Его	  действие	  
заметно	  в	  том,	  как	  Он	  направляет	  деятельность	  церкви.	  Именно	  Дух	  Божий,	  а	  совсем	  не	  люди,	  
берет	   на	   Себя	   инициативу	   и,	   исполняя	   замысел	   Божий,	   делает	   так,	   что	   тысячи	   людей	  
обращаются	   к	   Богу.	   Например,	   когда	   Филипп	   проповедовал	   в	   Самарии,	   в	   городе	   началось	  
пробуждение.	   Дух	   пробуждения	   охватил	   весь	   город	   от	   мала	   до	   велика.	   Если	   рассуждать	   по-‐
человечески,	  можно	  было	  бы	  сказать:	   “Эй,	  смотрите-‐ка,	  что	  у	  нас	  тут	  происходит!	  Давайте-‐ка	  
направим	   на	   дело	   благовестия	   в	   Самарии	   побольше	   финансов!	   Давайте	   расширим	   штаты	  
благовестников	   в	   Самарии!	   Давайте	   разработаем	   стратегический	   план	   «Самария	   будет	   с	  
Христом»!”	  
	  	  	  	  Но	   Бог	   все	   задумал	   совершенно	   иначе.	   В	   8-‐й	   главе	   мы	   читаем,	   что	   Дух	   Божий	   повелевает	  
Филиппу	   пойти	   в	   безлюдную	   пустыню,	   дождаться	   там	   одного-‐единственного	   странника	   из	  
Ефиопии	  и	  свидетельствовать	  ему.	  Что	  же	  это	  за	  стратегия	  такая	  —	  уйти	  из	  города,	  где	  мощно	  
действует	   Дух	   Святой,	   где	   толпы	   народа	   обращаются	   ко	   Христу,	   и	   найти	   себе	   в	   пустыне	  
одного-‐единственного	  собеседника?	  
	  	  	  	  Но	   что	   это	   был	   за	   собеседник?	   Евнух	   царицы	   ефиопской,	   хранитель	   всех	   сокровищ	  
правительницы	  Ефиопии.	  И	  в	  Деяниях	  сказано,	  что	  сердце	  этого	  человека	  уже	  было	  заботливо	  
приготовлено	  Духом	  Святым	  к	  встрече	  с	  Филиппом.	  
	  	  	  	  Подойдя	  к	  колеснице	  ефиоплянина,	  Филипп	  увидел,	  что	  тот	  читает	  великое	  ветхозаветное	  
пророчество	   из	   книги	   Исаии	   о	   грядущем	   в	   мир	   Мессии	   (Ис.	   53).	   Филипп	   спросил	   евнуха,	  
понимает	  ли	  тот,	  что	  читает,	  и	  тот	  ответил	  риторическим	  вопросом:	  “Как	  могу	  разуметь,	  если	  
кто	   не	   наставит	   меня?”	   Филипп	   сел	   рядом	   с	   ним	   и	   рассказал	   ему	   о	   Мессии,	   Который	   уже	  
пришел,	  уже	  пострадал	  и	  умер,	  а	  потом	  снова	  воскрес.	  И	  этот	  человек	  прямо	  там	  же	  после	  слов	  
Филиппа	  стал	  христианином.	  Высокопоставленный	  чиновник	  из	  Ефиопии	  вернулся	  к	  себе	  на	  
родину,	  и	  предание	  гласит,	  что	  через	  евнуха	  ко	  Христу	  пришло	  много	  его	  соплеменников.	  Так	  
Евангелие	  впервые	  проникло	  на	  африканский	  континент.	  
	  	  	  	  И	   свидетельство	   в	   силе	   Духа	   Святого	   всегда	   именно	   так	   и	   происходит:	   тот,	   кто	   нужно,	  
оказывается	  там,	   где	  нужно,	  и	   говорит	  тому,	  кому	  нужно,	  то,	  что	  нужно.	  Это	  один	  из	  первых	  
примеров	  из	  книги	  Деяний	  о	  том,	  как	  управляет	  всем	  делом	  благовестия	  Дух	  Святой.	  
	  	  	  	  В	   9-‐й	   главе	   речь	   идет	   о	   том,	   как	  Дух	   Святой	   останавливает	   человека,	   идущего	   в	  Дамаск,	   и	  
посылает	  другого	  человека,	  Ананию,	  помолиться	  с	  первым.	  Анания	  поражен	  этим	  повелением.	  
“Господи,	   —	   молится	   Анания,	   —	   Ты	   же	   Сам	   не	   знаешь,	   чего	   от	   меня	   требуешь!	   Ведь	   этот	  
человек	  —	   злейший	   враг	   церкви	   Твоей!”	   И	   Бог	   отвечает:	   “Я	   знаю,	   кого	   Я	   призвал.	   Он	   Мой	  
избранный	  сосуд”.	  А	  отправлял	  Бог	  Ананию	  не	  к	  кому	  иному,	  как	  к	  Савлу,	  к	  будущему	  апостолу	  
Павлу.	  
	  	  	  	  В	   13-‐й	   главе	   рассказывается,	   как	  молилась	  и	   постилась	   антиохийская	  церковь,	   и	   прямо	  на	  
служении	  Дух	   Святой	   сказал	   церкви:	   “Отделите	  Мне	   Варнаву	   и	   Савла	   на	   дело,	   к	   которому	   Я	  
призвал	  их”	  (Деян.	  13:2).	  Через	  несколько	  страниц	  мы	  читаем	  такие	  строки:	  
Пройдя	   через	   Фригию	   и	   Галатийскую	   страну,	   они	   не	   были	   допущены	   Духом	   Святым	  
проповедовать	   слово	   в	   Асии.	   Дойдя	   до	   Мисии,	   предпринимали	   идти	   в	   Вифинию;	   но	   Дух	   не	  
допустил	  их	  (Деян.	  16:6,	  7).	  



	  	  	  	  На	   протяжении	   всей	   книги	   мы	   видим	   подтверждения	   того,	   что	   вся	   стратегия	   была	  
разработана	   заблаговременно	  не	  людьми,	   а	  Духом	  Святым.	  И,	   если	  христиане	  открыты	  Духу,	  
Он	  шаг	   за	  шагом	   раскрывает	   перед	   ними	   эту	   стратегию.	   Такого	   плана	   никто	   придумать	   бы	  
просто	  не	  мог.	  И	  мы	  можем	  только	  следовать	  за	  Духом	  Божьим	  туда,	  куда	  Он	  ведет	  нас.	  А	  Дух	  в	  
церкви	  Своей	  действует	  всегда.	  Вот	  какая	  стратегия	  у	  Бога.	  
	  	  	  	  А	   как	   же	   нам	   распознать	   Божественную	   стратегию,	   как	   ухватиться	   за	   нее?	   Можно	  
последовать	  примеру	  вот	  такой	  “благомысленной”	  компании:	  
Братия	   же	   немедленно	   ночью	   отправили	   Павла	   и	   Силу	   в	   Верию,	   куда	   они	   прибыв,	   пошли	   в	  
синагогу	  Иудейскую.	   Здешние	  были	  благомысленнее	  Фессалоникских:	   они	  приняли	   слово	   со	  
всем	  усердием,	  ежедневно	  разбирая	  Писания,	  точно	  ли	  это	  так.	  И	  многие	  из	  них	  уверовали,	  и	  из	  
Еллинских	  почетных	  женщин	  и	  из	  мужчин	  немало	  (Деян.	  17:10—12).	  
	  	  	  	  Быть	  бы	  нам	  похожими	  на	  благомысленных	  верийцев,	  которые	  усердно	  разбирали	  Писания,	  
сверяя	   слова	   Павла	   со	   Словом	   Божьим!	   Если	   бы	   мы	   только	   сами	   исследовали	   Писания,	   а	   не	  
доверяли	  свое	  духовное	  питание	  кому-‐то	  другому	  и	  кормились	  с	  ложечки	  то	  ли	  у	  пасторов,	  то	  
ли	  у	  авторов	  христианских	  книг!	  Даже	  когда	  мы	  с	  вами	  путешествуем	  по	  Библии	  в	  этой	  книге,	  
я	  надеюсь,	  что	  вы	  не	  будете	  мне	  ни	  в	  чем,	  ни	  в	  каком	  вопросе,	  касающемся	  духовной	  истины,	  
верить	   слепо,	   не	   задумываясь.	   Напротив,	   я	   призываю	   вас	   быть	   такими	   же,	   как	  
благомысленные	   верийцы.	   Сами	   проверяйте	   все	   по	   Слову	   Божьему,	   прислушивайтесь	   к	   зову	  
Духа	   Святого,	   молитесь	   Богу	   —	   а	   когда	   молитесь,	   слушайте,	   что	   Он	   вам	   отвечает.	   Ищите	  
мыслей	  Божьих	  и	   разумения,	   которое	  приходит	   от	   Слова	  Его	  и	  Духа	  Его.	   Вот	   это	   будет	  дело	  
благомысленное!	  
	  	  	  	  Далее	  в	  книге	  Деяний	  мы	  видим,	  как	  Дух	  Святой	  совершает	  еще	  одно	  Свое	  служение,	  делая	  
то,	   чего	   не	   может	   ни	   один	   человек:	   дает	   жизнь	   тем,	   кто	   слышит	   благую	   весть.	   Везде,	   где	  
проповедуется	  весть	  о	  спасении,	  где	  возвещается	  Слово	  Божье,	  присутствует	  Дух	  Святой.	  И	  Он	  
не	  просто	  присутствует	  там,	  а	  дарит	  людям	  жизнь.	  
	  	  	  	  Вы	   никогда	   не	   обращали	   внимания,	   кто	   призывает	   в	   книге	   Деяний	   к	   покаянию?	   Почти	  
всегда	   это	   делают	   не	   проповедники,	   а	   слушатели!	   В	   день	   Пятидесятницы,	   когда	   Дух	   Божий	  
проповедовал	   через	   Петра	   тысячам	   людей,	   которых	   привлекли	   невиданные	   чудеса	   Духа	  
Святого,	   явленные	   в	   языках	   огненных	   и	   языках	   лингвистических,	   слушавшие	   Петра	   были	  
настолько	  обличены	  Духом,	  что	  прервали	  проповедь	  Петра	  на	  середине!	  “Что	  нам	  делать,	  мужи	  
братия?”	  —	   спросили	   они	   у	   Петра	   (см.	   Деян.	   2:37).	   Петру	   не	   пришлось	   никого	   призывать	   к	  
покаянию	  —	  слушавшие	  его	  проповедь	  сами	  к	  этому	  рвались!	  
	  	  	  	  В	  16-‐й	  главе	  Деяний,	  когда	  темничный	  страж	  в	  Филиппах	  был	  поражен	  полуночным	  пением	  
Павла	   и	   Силы,	   а	   потом	   еще	   вдобавок	   землетрясением	   и	   разрушением	   тюрьмы,	   кто	   кого	  
призывал	  к	  покаянию?	  Покаяния	  хотел	  сам	  темничный	  страж!	  Он	  прибежал	  и	  спросил	  Павла	  и	  
Силу:	  “Государи	  мои!	  Что	  мне	  делать,	  чтобы	  спастись?”	  Раз	  за	  разом,	  случай	  за	  случаем	  именно	  
Дух	  Святой	  проникал	  в	  сердца	  людей	  и	  готовил	  их	  к	  правильной	  реакции	  на	  то	  слово,	  которое	  
им	  предстояло	  услышать.	  А	  правильная	  реакция	  была	  одна	  —	  покаяние	  и	  вера.	  
	  	  	  	  Сегодня	  в	  мире	  много	  христианских	  организаций	  и	  христиан-‐оди-‐	  ночек,	  которые	  только	  тем	  
и	  занимаются,	  что	  отстаивают	  веру	  —	  хранят,	  насколько	  это	  у	  них	  получается,	  чистоту	  церкви.	  
Многие	   из	   этих	   людей	   внимательно	   следят	   за	   каждым	   словом	   ни	   о	   чем	   не	   подозревающих	  
пасторов,	   дотошно	   исследуют	   все	   их	   проповеди,	   выискивая	   в	   них	   хотя	   бы	   намек	   на	  
неправильные	   убеждения	   или	   ложное	   учение,	   а	   потом	   припирают	   пастора	   к	   стене	   даже	   за	  
самое	  малое	  отступление,	  самую	  возможность	  какой	  бы	  то	  ни	  было	  “ереси”.	  И,	  хотя	  нет	  ничего	  
плохого	  в	  желании,	  чтобы	  церковь	  была	  чиста	  и	  оставалась	  верна	  Писаниям,	  из	  книги	  Деяний	  
нам	   становится	   ясно,	   что	   поддержание	   этой	   чистоты	   и	   верности	   —	   дело	   не	   наше,	   а	   Духа	  
Святого.	  



	  	  	  	  Если	   церковь	   занимается	   своим	   делом,	   если	   она	   готова	   служить	   Богу,	   готова	   не	   мешать	  
действовать	  и	  просто	  жить	  Духу	  Святому,	  Он	  не	  может	  не	  действовать,	  не	  может	  не	  сохранять	  
чистоту	   церкви.	   В	   начале	   книги	   есть,	   например,	   описание	   поразительного	   происшествия.	  
Когда	  Анания	  и	  Сапфира	  пытались	  показаться	  святее,	  чем	  были	  на	  самом	  деле,	  их	  лицемерие	  
было	   сразу	   же	   выявлено	   (Деян.	   5:1—11).	   Эти	   люди	   хотели	   похвастаться	   своей	  
самоотверженностью	   и	   духовностью,	   которых	   на	   самом	   деле	   не	   было.	   Им	   хотелось,	   чтобы	  
братья-‐христиане	   считали	   их	   святыми,	   но	   для	   этого	   хотели	   не	   быть	   святыми,	   а	   только	  
казаться.	  И	  Дух	  Святой	  немедленно	  осудил	  Ананию	  и	  Сапфиру,	  умертвив	  их.	  
	  	  	  	  Я	  не	  думаю,	  что	  в	  сегодняшней	  церкви	  Бог	  прибегает	  к	  столь	  же	  суровым	  мерам.	  Наверное,	  
все-‐таки	   Бог	   на	   примере	   Анании	   и	   Сапфиры	   показал,	   как	   действует	   Дух	   Божий	   в	   сфере	  
духовной.	  В	  эпизоде	  из	  книги	  Деяний	  Он	  осудил	  двух	  лицемеров	  физически,	  послав	  им	  смерть	  
тела,	  чтобы	  мы	  видели,	  как	  действует	  этот	  принцип.	  Но	  конечный	  результат	  и	  в	  той,	  и	  в	  другой	  
сфере	  всегда	  одинаков.	  
	  	  	  	  Что	   происходит,	   если	   кто-‐то	   начинает	   использовать	   свое	   положение	   в	   церкви,	   свои	  
возможности	  для	  того,	  чтобы	  возвыситься	  в	  глазах	  людей,	  сделать	  себе	  имя,	  показаться	  святее,	  
чем	   он	   есть?	   Дух	   Божий	   в	   таком	   случае	   отключает	   такого	   человека	   от	   своей	   энергосети,	   не	  
являет	  в	  нем	  жизнь	  Христову!	  И	  любой	  честолюбец	  и	  лицемер	  сразу	  же	  становится	  таким	  же	  
бессильным,	   немощным	   и	   бесплодным,	   таким	   же	   безжизненным,	   как	   бездыханные	   тела	  
Анании	   и	   Сапфиры,	   лежавшие	   у	   ног	   Петра.	   Это	   должно	   нас,	   христиан,	   отрезвлять,	   каждому	  
верующему	  об	  этом	  нужно	  поразмыслить	  всерьез	  и	  не	  играть	  в	  игры	  с	  Богом.	  
	  	  	  	  Христиане	  были	  для	  мира	  в	  I	  веке	  нашей	  эры	  чудом,	  сенсацией.	  То,	  что	  они	  проповедовали,	  и	  
то,	  как	  они	  жили,	  взбудоражило	  весь	  тогдашний	  цивилизованный	  мир.	  Что	  же	  такого	  было	  в	  
этих	   людях,	   что	   могло	   встревожить	   весь	   мир?	   А	   одно-‐единственное:	   в	   этих	   людях	   жил	   Дух	  
Божий!	   Дух	   давал	   им	   силу,	   энергию,	   радость,	   смелость	   и	   дерзновение	   —	   особенно	  
дерзновение!	  
	  	  	  	  Обратите	   особое	   внимание	   на	   дерзновение	   христиан.	   В	   Евангелиях	   рассказывается,	   что	  
после	  распятия	  Христа	  Петр	  и	  Иоанн	  заперлись	  в	  доме	  и	  боялись	  выйти	  на	  улицы	  Иерусалима.	  
Они	  боялись	   тех,	   кто	  ненавидел	  и	  распял	  Господа	  Иисуса.	  А	   теперь,	   когда	  на	   тех	  же	  Петра	  и	  
Иоанна	   сходит	   Дух	   Святой,	   они	   смело	   идут	   на	   улицы	   и	   во	   дворы	   храма	   и	   безбоязненно	  
проповедуют	  там	  истину	  Иисуса	  Христа.	  Когда	  апостолы	  попадают	  в	  темницу	  и	  их	  освобождает	  
из	   нее	   ангел,	   они	   снова	   идут	   в	   храм	   и	   снова	   начинают	   проповедовать.	   Остановить	   их	  
невозможно!	   Победить	   невозможно!	   И	   всякий	   раз,	   когда	   христиан	   сажают	   в	   темницу,	   когда	  
против	   них	   восстает	   толпа,	   когда	   их	   побивают	   камнями	   или	   палками,	   о	   чем	   молятся	   эти	  
христиане?	   Не	   о	   безопасности.	   Не	   о	   том,	   чтобы	   Бог	   их	   сохранил.	   Нет,	   они	   молятся	   о	   еще	  
большем	  дерзновении!	  
	  	  	  	  Вот	   каков	   замысел	   Божий.	   Все,	   описанное	   в	   книге	   Деяний,	   совершает	  Дух	   Святой.	   Он	   дает	  
апостолам	  силы,	  направляет	  и	  ведет	  их,	  открывает	  им	  Свои	  планы,	  готовит	  их	  к	  исполнению	  
этих	   планов	   и	   общается	   через	   апостолов	   с	   другими	   людьми.	   Все	   делает	   Он.	   А	   мы	   не	   можем	  
ничего,	  кроме	  как	  отдаться	  Ему,	  бьггь	  Его	  орудиями,	  идти	  туда,	  куда	  нас	  пошлет	  Он,	  открывать	  
уста	  свои	  и	  изрекать	  слова	  Его	  и	  бьггь	  готовыми	  использовать	  любую	  ситуацию,	  в	  которую	  Он	  
нас	  поместит.	  Нести	  это	  служение	  —	  дело	  Духа.	  Вот	  почему	  эту	  книгу	  лучше	  было	  бы	  назвать	  
Деяниями	  Святого	  Духа	  Божьего,	  а	  не	  Деяниями	  апостолов.	  
	  	  	  	  И	   именно	   этого	   недостает	   сегодняшней	   церкви.	   Мы	   все	   хотим	   поступать	   правильно,	   но	  
пытаемся	  действовать	  своими	  силами,	  по	  своей	  мудрости,	  исполняя	  свои	  планы,	  опираясь	  на	  
свои	  методы.	  Мы	  пишем	  книгу	  наших	  собственных	  Деяний	  для	  Бога,	  а	  не	  продолжаем	  историю	  
Деяний	  Святого	  Духа	  Божьего.	  И	  это	  ужасное	  заблуждение	  разрывает	  Богу	  сердце,	  как	  должно	  
бы	  разрывать	  и	  наши	  сердца.	  
	  	  	  	  Книга	  Деяний	  заканчивается	  внезапно,	  такими	  словами:	  



И	   жил	   Павел	   целых	   два	   года	   на	   своем	   иждивении	   и	   принимал	   всех,	   приходивших	   к	   нему,	  
проповедуя	   Царствие	   Божие	   и	   уча	   о	   Господе	   Иисусе	   Христе	   со	   всяким	   дерзновением	  
невозбранно	  (Деян.	  28:30,	  31).	  
	  	  	  	  Конечно	   же,	   мы	   знаем,	   что	   на	   этом	   история	   жизни	   Павла	   не	   заканчивается.	   Еще	   до	   этого	  
(Деян.	  20:24,	  38)	  Павел	  говорил	  о	  приближающейся	  своей	  смерти.	  А	  Тимофею	  о	  том,	  что	  дни	  
его	  сочтены,	  он	  пишет	  так,	  что	  яснее	  просто	  некуда:	  
Ибо	   я	   уже	   становлюсь	   жертвою,	   и	   время	   моего	   отше-‐	   ствия	   настало.	   Подвигом	   добрым	   я	  
подвизался,	  течение	  совершил,	  веру	  сохранил;	  а	  теперь	  готовится	  мне	  венец	  правды,	  который	  
даст	  мне	  Господь,	  праведный	  Судия,	   в	  день	  оный;	  и	  не	  только	  мне,	  но	  и	  всем,	   возлюбившим	  
явление	  
	  	  	  	  Его	  (2	  Тим.	  4:6~8).	  
	  	  	  	  Согласно	   преданию,	   Павел	   был	   казнен	   в	   Риме	   в	   феврале	   62	   г.	   В	   книге	   Деяний	   ничего	   не	  
сказано	  ни	  о	  смерти	  Павла,	  ни	  о	  таких	  важных	  событиях,	  как	  гонения	  при	  Нероне	  (64	  г.)	  или	  
разрушение	  Иерусалима	  (70	  г.),	  поэтому	  можно	  предположить,	  что	  Деяния	  были	  написаны	  до	  
смерти	  Павла.	  Как	  бы	  там	  ни	  было,	  но	  книга	  явно	  обрывается	  на	  полуслове.	  Она	  заканчивается,	  
оставляя	  ощущение	  незавершенности.	  Почему	  же?	  Ведь	  мог	  же	  Лука	  позднее	  взять	  и	  дописать	  
книгу,	  рассказав	  о	  том,	  что	  случилось	  позже,	  даже	  если	  он	  и	  закончил	  свою	  книгу	  до	  62	  года.	  
Почему	  же	  не	  дописал?	  
	  	  	  	  А	  потому,	  что	  Дух	  Святой	  как	  раз	  и	  хотел,	  чтобы	  книга	  Деяний	  осталась	  недописанной!	  
	  	  	  	  Книга	  Деяний	  пишется	  по	  сей	  день.	  Как	  и	  Евангелие	  от	  Луки,	  книга	  Деяний	  —	  это	  всего	  лишь	  
еще	  одно	  описание	  того,	  что	  делал	  и	  чему	  учил	  Иисус	  от	  начала.	  Он	  еще	  не	  закончил	  ни	  делать,	  
ни	  учить.	  Он	  начал	  Свое	  служение	  в	  человеческом	  теле,	  как	  об	  этом	  рассказывают	  Евангелия.	  
Он	  продолжил	   это	   служение	  в	  Теле	  Своем,	   церкви,	   как	  описано	  в	  Деяниях.	  И	  Он	  продолжает	  
сегодня	  Свое	  служение	  через	  нас	  с	  вами	  и	  всякого	  верующего	  на	  планете	  Земля.	  
	  	  	  	  Когда-‐то	  книга	  Деяний	  будет	  закончена.	  И	  когда	  это	  произойдет,	  нам	  с	  вами	  представится	  
возможность	  прочитать	  ее	  во	  славе,	  в	  вечности,	  когда	  замысел	  Божий	  будет	  исполнен.	  Когда	  
мы	  будем	  читать	  эту	  великую	  книгу,	  что	  в	  ней	  будет	  сказано	  обо	  мне?	  
	  	  	  	  А	  о	  вас?	  
	  


